

RESEÑA

## PSICOSIS EPILEPTICAS

Autores: Fernando Ivanovic-Zivic  
Serie Roja, Sonopress (Santiago, 2003)

(Rev GU 2005; 1; 2: 131)



Luis Risco

Un tópico particularmente interesante dentro de la Psiquiatría ha sido y continúa siendo el de la estructura de la relación entre disfunciones cerebrales, por un lado, y tipos específicos de manifestaciones psicosistémicas, por otro. De hecho, se trata de un tópico que por momentos ha alcanzado casi el rango de piedra filosofal para la disciplina. Fisicamente, en muchas áreas establecer correlaciones dentro de este ámbito ha resultado por lo menos difícil, tanto por la heterogeneidad de los hallazgos neurobiológicos como por la inspecificidad de las asociaciones con formas clínicas y fenotípicos. En este sentido, el área de los epilepsias es un campo del mayor interés, ya que presenta en su faz neurológica los conocidos fenómenos paroxísticos, recurrentes y estereotipados de diversa índole, y en su faz psiquiátrica manifestaciones que son susceptibles de caracterizar y categorizar, de modo que en el largo plazo se puede intentar establecer correlatos entre ambas caras de la enfermedad, y por esta vía, establecer correlatos entre neurobiología y psicopatología, y en último término, quizás incluso entre mente y cerebro, otra piedra filosofal no tan sólo de la Psiquiatría sino que también de la filosofía, la antropología y una multitud de disciplinas más.

La Psiquiatría chilena ha tenido la suerte de que uno de sus más destacados representantes haya dedicado el centro de su labor académica y profesional a este tema. El Dr. Fernando Ivanovic-Zivic, Profesor Asociado de Psiquiatría de la Universidad de Chile, ha comunicado datos y reflexiones en una larga serie de escritos tanto en Chile como en el extranjero, principalmente alrededor de las manifestaciones psiquiátricas de la Epilepsia. El libro de la Serie Roja de la Sociedad de

Nursing, Psiquiatría y Neurociencias, "Psicosis Epilépticas", resume la experiencia del Dr. Ivanovic-Zivic sobre el tema y, sin duda, no únicamente describe el estado actual del arte en esta zona de la Psiquiatría sino que también prefigura lo que puede ser la orientación de la investigación y las preguntas en torno al tema.

Resulta por demás de la mayor importancia el estudio y la reflexión sobre las psicosis epilépticas no sólo por razones puramente clínicas. Se trata recordar, como se menciona en el libro, que estas entidades tienen un exceso reprobable en las actuales clasificaciones de enfermedad. Esto significa, visto desde cierto punto de vista, un ámbito en el que la reflexión no es llevada por criterios metodológicos estrechos ni por la influencia de grandes centros cuyo poder para determinar la epistemología proviene muchas veces de razones que no están necesariamente vinculadas a la intensidad de su pensamiento. Haciendo honor a ello, el lector puede disfrutar en este libro no sólo de una acabada revisión sobre los temas más importantes referidos a esta patología sino que, además, de evidentes planteos clínicos, de interesantes análisis teorométodológicos y de reflexiones en cuya confluencia se parece identificar el afán intelectualmente humillante de quien las ha escrito.

Saldremos la aparición del libro "Psicosis Epilépticas" del Dr. Fernando Ivanovic-Zivic no sólo como un sustancioso aporte al conocimiento detallado de un tipo de patología sino también como un texto de reflexión, de pensamiento y, metáforicamente, como una manifestación de que la Psiquiatría del último siglo del mundo está viva y presto a continuar desarrollando su identidad y a hacer su contribución.

# **Reseña : psicosis epilépticas ; autor, Fernando Ivanovic-Zuvic [artículo] Luis Risco.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Risco, Luis, 1958-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Reseña : psicosis epilépticas ; autor, Fernando Ivanovic-Zuvic [artículo] Luis Risco.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile